



## PRESENTACIÓN

La *Revista Latinoamericana de Derechos Humanos*, volumen 22, número 2 correspondiente al II semestre del 2011 presenta este número con dos poemas “Los niños” y “En la prisión”.

El apartado de artículos inicia con el trabajo “Derechos humanos en Costa Rica”, el cual realiza una aproximación histórica acerca de las luchas por los derechos humanos en Costa Rica, las cuales tuvieron diversas expresiones iniciando por las obreras. El siguiente artículo “El relativismo cultural y su tutela jurídica en el sistema internacional de protección de los derechos humanos” se basa en un análisis con un enfoque deductivo acerca del fenómeno del relativismo cultural, así como de los tratados, conferencias y declaraciones en las cuales se basa su tutela. El autor enfatiza en el problema de haber llegado a “occidentalizar” la noción de derechos humanos, situación pendiente de revertir puesto que todas las sociedades han tenido diversas nociones acerca de los ellos.

El trabajo con el título “El respeto a la formación de la identidad como un

elemento esencial del derecho humano a la identidad de las personas menores”, genera una reflexión acerca de los retos que se han tenido que enfrentar para el reconocimiento de los derechos de los niños y las niñas, uno de estos es el de la identidad. Para hablar de este derecho el autor realiza un enfoque conceptual, expone el alcance que tiene, su estado actual y realiza una propuesta para su vigencia.

“El género y su articulación con la vigencia de los derechos humanos para la democracia y la paz” es un escrito que permite un acercamiento a la relación existente entre la educación en derechos humanos y el género para la construcción de la paz, la convivencia pacífica basada en la solidaridad, los valores, el respeto mutuo, entre otros elementos importantes.

El siguiente análisis se enfoca en la niñez, “La experiencia de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica en la atención de la explotación sexual comercial: un acercamiento crítico al modelo cíclico de respuestas articuladas como estrategia para garantizar la

protección integral de derechos”. Este busca conceptualizar la explotación sexual comercial, realiza un abordaje acerca de los diversos enfoques con los que se estudia, entre estos el enfoque de la situación irregular y el enfoque de derechos humanos. Asimismo, la autora y el autor presentan el “modelo de respuestas cíclicas articuladas”, modelo implementado por la Escuela de Psicología de la UCR.

“El régimen jurídico de la educación intercultural en España” aborda la situación de la educación en España como una sociedad multicultural debido a los altos índices de inmigrantes que posee, lo cual implica la necesidad de una educación intercultural y de un ordenamiento jurídico que exija el respeto a las diversas identidades culturales de las personas inmigrantes. Sin embargo, el autor concluye que no existe este ordenamiento y tampoco mecanismos que faciliten el diálogo intercultural.

Otro análisis de caso se presenta en Ecuador, “Jóvenes en la sociedad del miedo: miradas sobre miedos, miedos y jóvenes en el Ecuador”, en este artículo el autor enfatiza en la inseguridad y miedo que los medios de comunicación han construido con respecto a la juventud y las culturas juveniles en Ecuador, esto lo ejemplifica con el caso *Factory* del 2008.

Para continuar en América Latina, “Derechos humanos y desarrollo humano en México” es un artículo que presenta la realidad de un país que es considerado dentro de los que están con desarrollo humano alto, pero que presenta una gran disparidad en su interior. Además, la autora hace

una relación entre los derechos humanos y el desarrollo humano, especialmente en su impacto en los grupos más vulnerables.

Aunado a los anteriores trabajos presentamos “Una arquitectura internacional difícil de imitar: el caso de Filipinas”, en el cual la autora hace referencia a la crisis interna de Filipinas causada por los conflictos armados, y la importancia de la estabilidad política de este país en la región del sudeste asiático. De igual manera, se hace énfasis en el papel que juegan ciertos actores internacionales en el proceso de paz de Filipinas como lo son el Grupo de Apoyo Internacional (Malasia, IMT, ICG), la Unión Europea y Estados Unidos.

En idioma inglés este volumen incluye, “*The right to adequate housing in International Human Rights Law: polish transformation experiences*”. En este se analiza el derecho humano a la vivienda como un derecho económico y social fundamental que tiene gran impacto en la realización de otros derechos humanos como lo es el de la salud. Se plantea, además, este derecho como una responsabilidad de los estados, pues deberían garantizarlo a sus ciudadanos y ciudadanas independientemente de su desarrollo económico, social o político, lo cual no se da en la realidad, esto se visualiza en el trabajo donde algunas estadísticas muestran cómo en el nivel mundial existen miles de personas sin acceso a la vivienda digna, y Polonia ha sido uno de estos casos.

En el idioma portugués incluimos dos trabajos, “*Noções fundamentais sobre o dano existencial*” y “O

*controle de convencionalidade no Brasil: da Convenção de Viena ao Bloco de Constitucionalidade*". El primero de estos busca presentar algunos aportes teóricos acerca de lo que es el daño subjetivo (*dano existencial*), el concepto, sus tipologías y posibles situaciones que podrían generarlo. El autor se refiere al subjetivo (*dano existencial*) como un daño inmaterial que le es causado a la víctima y que le puede traer la imposibilidad de realizar su proyecto de vida de forma parcial o total. El segundo, analiza el uso que pueden dar los jueces y las juezas y abogados y abogadas a una tesis introducida en Brasil llamada Control de Convencionalidad (*Controle de Convencionalidade*). Para lo cual el autor y la autora realizan un acercamiento histórico de la incorporación de tratados de derechos humanos en el sistema jurídico brasileño, un análisis del debate del control de constitucionalidad (*bloco de constitucionalidade*), en el cual se plantea si los tratados de derechos humanos tienen jerarquía constitucional, para luego

llegar a plantear el control de constitucionalidad el cual postula que cuando un estado ratifica un tratado internacional este debe velar para que en el ámbito judicial las normas dispuestas por el tratado de derechos humanos no se vean afectadas por leyes internas contrarias.

En el siguiente apartado referente al Sistema Interamericano de Protección de los Derechos Humanos, incluimos el artículo "Derechos humanos y migración: el caso de la Corte Interamericana de Derechos Humanos". Este texto aborda la situación de la población trabajadora migrante en Estados Unidos, por medio del análisis de dos opiniones consultivas presentadas por México ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Para finalizar este número el apartado "Aportes para la paz" contiene dos trabajos, una propuesta de declaración, "*Rights of humanity and Planet Earth: a dialogue of peace and love*" y un cuento titulado, "El niño de la selva".

**M. DH. Evelyn Cerdas A.**  
Directora